

**J. L. ESTEBLICH**  
 DIRECTOR  
 REDACCIÓN  
 Calle de San Bartolomé, núm. 32  
 Teléfono n.º 6  
 PRECIO DE ABONO  
 Pasadas  
 Un año en España . . . 125  
 Ultramar . . . 160  
 Extranjero . . . 225  
 Los manuscritos no publicados no se devuelven.

# LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICIÓN DE LA NOCHE

**JOSE TOUS**  
 FUNDADOR—PROPIETARIO  
 ADMINISTRACIÓN  
 Plaza de Cort, núms. 14 y 15,  
 Telegramas: **HORA-PALMA.**  
 Anuncios; reclames y comunicados  
 CENTRO DE ANUNCIOS P. Sta. Catalina, 10  
 Número suelto . . . pts. 0'05  
 Id. atrasado . . . 0'10

## FEDERICO H. BAGGE, Ingeniero

BARCELONA: RONDA UNIVERSIDAD, 14.  
 Estaciones centrales de electricidad, Tranvías y Ferrocarriles eléctricos, Ascensores, Montacargas, Bombas, Transmisión de fuerza, Industrias electro-químicas, etc.

### Material eléctrico

ULTIMAS INSTALACIONES: Servicio telefónico en las oficinas del Credit Lyonnais, Aguas de Dos Rus, C. B. de Electricidad, instalaciones de alumbrado para la C. B. Barcelonesa de Electricidad, numerosas fábricas y poblaciones. Tranvías eléctricos de la Compañía anónima, en Madrid y en Barcelona.

OFICINA PARA LAS BALEARES: SOLEDAD 27, PALMA MALLORCA

## De re venatoria

II

No sólo por hacer á pluma y á pelo, vamos, asimismo, á *Son Gual* á limpiar los bronquios de los microbios ciudadanos; vamos á respirar el aire que purifican, oxígeno y perfume pinarete, madreño, lentisco y otros rústicos filtros, que aromatan romeros, tomillo, narcisos y demás alivestros pebeteros. Vamos á dar unas horas de recreo, de fiesta á los ojos.

Librea, alí, de ruinas obstáculos urbanos, se complacen en recorrer el amanecer y accidentado paisaje que están, á modo de espléndido marco, la cordillera y las aguas de la bahía de Palma. Esta bellísimo panorama varía incesantemente. Seguí el curso del sol, aparece, ya salpicado de infinitos puntos luminosos—inevitable de oro que aturden y marean; ora envuelto en neblina, cuñaditas gruesas que el asivo del día incendia, doradas, tornasola á medida. ¡Oh deliriosas perspectivas! ¡Cuántas veces por vuestras culpas me he hallado desprevenido al salto de la liebre ó el vuelo estrepitoso de las perdices... Pero las pícaras me susstraen á mi arrebato. — ¡Qué tropiezo con un bando!... Pues desde aquel punto, me olvido de todo y comienzo á *divertirme*, esto es, salvo de mí mismo. Gracias á las perdices, por breves horas me dejan libre mis preocupaciones, — ¡cuántos malidos que nos carcomen y nos instan!

Al desbandarse volaron las perdices hacia *San Manabo* — ¡A ellas! Y emplea mi odisea. He seguido por el acicate, por la fibra del exterminio (no sé si nocent) crezo hectareas y hectareas de barbecho, subo la empinada cañata, esbalo al bajar el barranco, vuelvo á repar por la opuesta vertiente y domo, en fin, la masa donde presumo he hallar á mis enemigos. Si el perro coje un rastrol, avivo el paso que ya era redoblado. No me equivocaba. A setenta metros se levantan las perdices que no lo quieren, es decir las indignas no quieren dejarse matar.

Pocos perros se llevan bien con sus dueños. Las diferencias entre ambos, (¡o sea!) y el cazador) no tienen fin. Es verdad que el perro suele desbaratar el plan de ataque mejor preparado, pero es inevitable, que por precipitarse, malogra el cazador: ¡cuántas muestras.

A los que éstos corren tras un *navarro* ó *señor* que no les dá desahogos ni les lleva la contraria; pero ¡allí! les pasa como á ciertos fundadores que no dan nunca con sus *peninsular* superior á los cigarros de *Vuelta abajo*. Sin embargo, todos los veteranos dicen que han tenido un perro ideal, pero el pobre murió... — Yo pienso que este perro no existe; que es un mito como todos los ideales, más ó menos parrucos, que perseguimos al pasar por este desahogado planeta.

Pero vamos al caso. Al final de tiempo, ¿qué se debe á qué?... Yo confieso que no me atrevo á ajustar cuentas con

Meek Su activo debe de ser abrumador...

Me preguntaba un profano cual era, al cazar, el momento más emocional. El minuto ó minutos,—contesté sin vacilar—que tarda el perro en perseguir la perdiz que se supone ya herida. Saltó largo; se echó uno la capopeta á la cara; el humo del disparo impidió ver si los perdigones la habían alcanzado. El perro, al sonar el tiro, se lanza tras ella. ¿La traerá?... ¡Ornel incertidumbre! ¡Pobre corazón! tus latidos levantan la tela de la cazadora. Supongamos que se presenta trayendo en sus fauces la perdiz. ¡Oh infante dicha! Se le recibe como á César; se le toca la marcha real, y hasta se le abraza.

El cazador se baña entonces en agua de violeta. Desaparece la nausea del despecho, la fatiga; y no cederá á peso de oro la codiciada víctima.

Los que no están iniciados se figuran que con armarse de escopeta y perro ya pueden alternar y hombrearse con los buenos cazadores; vases que es cosa fácil cobrar perdices. Quien tal piense conviene que antes de entrar en la cetrería tenga una entrevista con el amigo G. Este señor podrá ponerle en autos. — ¡A mi amigo, ni apelando al expediente de llevarse al oco una perdiz viva, le fué dado el trasera muestra á su casa á donde le *ovacionaban* por volver siempre, acompañado del *fratle*. Es histórico. Llegó á la dehesa, á la perdiz por un pie; se sitúa á veinte pasos, y dispara. Yerra el primer tiro; los perdigones del otro cortan el bramante, y la excitiva levanta el vuelo y desaparece, alegre y triunfal, de la vista de mi burlado y atónito *cazador*.

Los que cultivan este deporte, saben que al cazar persiguen una vana ilusión. Sucede exactamente lo mismo que al hacer el amor.— ¡Oh tenorio! A cambio de alguna equívoca conquista, cuántas decepciones! Por eso al cazador le es tan fiel la memoria. Al cabo de veinte años cuenta sus raras victorias como al día siguiente; punto por punto, sin olvidar una coma.— Su *mimica* es *est genertis*; *extra* su narración es muy movida: la ilustra con saltos y ladidos.— Escuchándole oís rumor de alas; el canto de las aves, etc; etc, etc. Ora habla quedo, muy quedo é ímita con la mano los movimientos de la cola de su perro; ora rompe en gritos y latidos. De golpe se convierte en estatua.— No le miréis.— Es que ha llegado al punto crítico de su narración; os cuenta que su perro se quejó, do de muestra.— No levantéis la cabeza reptito, hasta oír el *¡pam! ¡pam!* De levantarla valis á recibir algunos *perdigones* en el rostro.

No lo niego, perseguimos una mentida ilusión; pero, cazando, se suele hallar el tesoro de la salud cuyo mayor enemigo es la vida sedentaria. Olvidad la vida sedentaria. Es una haría; es la *celestina*, tal vez, la más eficaz de la aborrecible muerte.

GABRIEL VIDAL

## HIGIENE MODERNA Desinfección de libros y papeles

Todo el mundo sabe que los trabajos bacteriológicos á que se entregan hace algunos años cierta clase de hombres de ciencia, han puesto de manifiesto que los papeles de uso público, tales como los libros manuscritos de las bibliotecas, los billetes de Banco y otros que pasan por frecuentes manos, se encuentran al cabo más ó menos contaminados del intangible microbio, y que son, por lo tanto, activos agentes de transmisión de todo género de afecciones contagiosas.

Las personas que se encuentran al frente de determinadas y grandes administraciones, en donde es necesario el manejo frecuente de documentos destinados á continuo uso y á una larga duración, no han de dejarse seguramente de observar con frecuencia en su personal las enfermedades infecciosas, entre las cuales la tuberculosis ocupa un lugar preponderante.

Debido, sin duda, á esta observación el director de la Caja de Ahorros de Bruselas hizo establecer en el mismo local donde se halla este servicio, un aparato de desinfección sistema Richard, á cuya acción son invariablemente sometidas las ocho ó diez mil cartillas que diariamente pasan por tan importante establecimiento, antes de llegar á manos de los empleados encargados de compulsarlas.

La operación es sumamente sencilla y parece ser de una eficacia absoluta, por cuanto desde su aplicación desaparecieron casi por completo las contaminaciones diversas á que se veía expuesto el personal.

Fuera de desear que este medio de esterilización se generalice y hasta se hiciese obligatorio en los Bancos que emiten papel moneda y en las bibliotecas públicas y gabinetes de lectura, cuyos libros pasan por millares y millares de manos (no pocas de convalescentes y de enfermos) antes de quedar fuera de uso.

No hay para qué decir que un volumen en manos de un enfermo debe contaminarse fácilmente, y que en manos de un sano hay grandes probabilidades de que sea éste el contaminado, dada la deplorable costumbre que se tiene de llevar los dedos á los labios cada vez que se vuelve la hoja. Y en cuanto al papel moneda, el mejor medio de esterilización sería indudablemente el ya adoptado por el Banco de Inglaterra, el cual quemó sin piedad cuantos *bank notes* vuelven á ingresar en sus oficinas restableciéndoles inmediatamente por otros nuevos. ¡Lástima que la falta de rápidos medios en su reposición no nos permita practicar aún, con los libros demasiado manoseados, los antes de fe á que se entregaron en la biblioteca de Don Quijote, el cura y el ama, antes que después de todo, no lográramos arrancar el microbio quijotesco del cerebro del Hidalgo Manchego.

## BORDADORAS

Se necesitan oficiales y aprendizas, Plaza de la Lonja, número 13, segundo.

## Comisión Liquidadora

### DEL Colegio Politécnico de Bellver

Esta Comisión, en virtud de las atribuciones que tiene conferidas, llama á los tenedores de Obligaciones de dicho Colegio para que se sirvan depositarlas, desde el próximo viernes 3 de Marzo próximo hasta el 10 del mismo, todos los días laborables de 11 de la misma á 1 de la tarde, en su despacho—Galera, 18, 1.º— á fin de proceder al reparto de lo que á prorroga corresponde, al valor que representen dichas Obligaciones, en la cantidad líquida á repartir según el Art. 7.º párrafo 3.º del Reglamento Orgánico.

Transcurrido el mencionado día 10 de Marzo se entenderá que, los que no hayan presentado sus Obligaciones, renuncian á aquel derecho y se distribuirá su parte entre los demás obligacionistas.

Palma 25 Febrero de 1899.

## Fincas y dinero:

Se compran y se facilitan dinero con hipoteca, pagando, sobre valores públicos y locales, á módico interés.

Almudaina, número 4, Entresuelo, informarán de nuevo á doce.

## NUESTRA INFORMACION

### Sermones cuaresmales

El padre Solá dedicó todo su discurso á dirigir gravísimos ataques y durísimos dictorios á la prensa periódica, que calificó de insolente, impía, degradada, desmoralizada, blasfema, infame, falseada, materializada, indigna, desleal, etc., etc.

Atribuyó á la libertad de imprenta, que la Revolución francesa proclamó como uno de los derechos del hombre, como medio de expresar libremente las ideas y los sentimientos individuales, la inmoralidad y el decrecimiento que desde hace tres siglos invaden todas las naciones culpando á los periódicos de haber propagado el protestantismo y las malas ideas, contrarias á la religión de Dios.

En España—dijo el P. Solá—la causa de todos los males y de todos los desastres es la prensa periódica.

Dividió su discurso en dos partes, atacando en la primera á la prensa que no es católica y en la segunda á la que tiene por único objeto divulgar las verdades de la sacrosanta religión.

Para los periódicos que combaten abiertamente los dogmas divinos y defienden por sistema y sin reflexión los más absurdos errores, propagando la impiedad, tuvo el P. Solá ataques y calificativos muy duros; pero su enojo é indignación subieron de punto al ocuparse de los periódicos indiferentes, de aquellos que no son de Dios ni del demonio, de aquellos que presentándose con todas las cortasías de la educación moderna y las apariencias de infantil inocencia llevan lo mismo al palacio que á la buhardilla, porque á todas partes llegan y lo invaden los gérmenes del decrecimiento.

Estos periódicos que no son católicos, ni protestantes, ni librepensadores, que publican diariamente una sección de cultos y hasta hacen la reseña de los sermones, publicando á continuación el anuncio de la compañía infantil ó del baile de Piñata, esos son los peces.

Los católicos han creído que pueden leerlos sin escrúpulo y poco á poco han ido contaminándose, de la indiferencia primero y del decrecimiento más tarde.

La prensa indiferente, esa gran falange que todo lo puede y todo lo gobierna, que produce guerras, derriba ministerios y extiende su poderío hasta los límites de su voluntad, es la que ha sumido á España en el caos de las más grandes desventuras.

Esta prensa impía que lleva al pueblo por donde quiere—dijo el P. Solá—desarrollando en él pecuniosas ficciones, esa debe ser el blanco de nuestros odios esa es la que debemos combatir con todas nuestras fuerzas para destruirla.

Habló después el orador de la Catedral, de la prensa franca y sinceramente católica diciendo que esa es obra de Dios porque completando la misión de los apóstoles del Señor, defiende la fe, inculca las ideas de la caridad y del amor á Dios y contribuye á la felicidad de los pueblos.

Apoyándose en las revelaciones del obispo de Málaga, el P. Solá afirmó que los que leían la prensa no católica estaban en pecado mortal, ¡oh sí! en pecado mortal.

La prensa no católica no es obra de Dios, porque va contra Dios, luego siendo así los que la leen no cumplen las leyes divinas porque hacen lo que Dios no quiere y están en pecado, por que consienten, autorizan y contribuyen á que exista la impiedad.

Dios quiere que combatamos la prensa indiferente y esto es lo que debemos hacer, oído bien: borrar nuestros nombres de las listas de suscripción de los periódicos no católicos y enriquecer con ellos la lista de los católicos, con lo cual indudablemente conquistaremos de nuevo la gracia divina.

**Fin de la Tómbola**  
 La Junta organizadora de la Tómbola patriótica y benéfica que inició el Fomento de la Pintura, patrocinada por el Círculo Mallorquín, nos ha enviado la cuenta general de ingresos y gastos.

Según ésta se recaudó la cantidad de 13 920 20 pesetas, de las cuales 11 991 pesetas 97 céntimos han sido entregadas al señor D. Juan Montaner, tesorero de la Junta de Protección al Soldado,

con destino á las atenciones de dicha benéfica corporación. En consecuencia los gastos de instalaciones y servicios de la Tómbola ascendieron á la cantidad de 1 928 31 pesetas.

Los justificantes de los gastos se hallan de manifiesto en el Fomento de la Pintura á la disposición completa de cuantas personas gusten comprobar la gestión económica de quienes han intervenido en la parte administrativa de la Tómbola, y que hoy se complacen en rendir su cuenta para la debida satisfacción del siempre generoso y caritativo pueblo mallorquino.

A la suma de 11 991 pesetas 97 céntimos como partida final al señor don Juan Montaner, se ha agregado la de 11'40 á que ascienden las intereses satisfechos al cierre de cuentas por el Fomento Agrícola, formando ambas un total de cuatra mil tres pesetas treinta y siete céntimos.

**Entre sacerdotes**

De Ibiza hemos recibido una carta de D. Francisco Juan Roselló en la que, refiriéndose á una correspondencia que publicamos acerca de un asunto entre los sacerdotes Sres. Torres y Olapés, nos dice que el M. I. S. Vicario Capitular, lejos de ejercer presión fuertísima sobre el sacerdote D. Andrés Olapés, no perdía ocasión de favorecerle como había sucedido muchas veces, pero el Sr. Olapés, lejos de agradecerle las inmerecidas atenciones que le dispensaba, procuraba mostrar en todas sus acciones y palabras el odio que le profesaba.

El Vicario le tuvo gratis en el Seminario, sino toda parte de su carrera; le nombró catedrático de latín y retórica; le hizo beneficiado auxiliar de la Catedral, y el Sr. Olapés no cesó hasta que se le tuvieron que quitar estos cargos.

Sobre sí le solicitó audiencia ó no, y lo que se trató en ella, lo ignora, lo cierto es que el Sr. Vicario se vio obligado á denunciarlo al tribunal; y no queriendo el Sr. Olapés presentarse ante el Juez á pesar de los muchos recaudos que éste le había mandado, se vio obligado á enviar una pareja de la Guardia Civil para que le prendieran y llevaran á su presencia.

Y si el día que lo prendieron predicó el Sr. Torres del perdón de los enemigos es porque pertenecía al Evangelio del día. Tal es la presión que ha venido ejerciendo el Sr. Torres sobre D. Andrés Olapés.

Personas de nuestra confianza nos han asegurado que motivos serios han influido poderosamente en la actitud del Sr. Torres.

En asunto que tan lejos de nosotros se halla, es imposible juzgar por nuestra propia cuenta con perdón de nuestros corresponsables circunstancias de Ibiza.

**Política y administración**  
 Con fecha de ayer nos escribe nuestro querido corresponsal de Pollensa lo que sigue:

«Ayer celebró este Ayuntamiento sesión extraordinaria, con el objeto de enterarse oficialmente de la suspensión del Alcalde de Ramón Martorell, decretada por el Sr. Gobernador Civil del nombramiento de D. Guillermo Clifre antes Coll para reemplazarle, por ser el concejal que reúne mayor número de votos.

Asistieron á la sesión trece concejales: de ellos cuatro conservadores, cuatro republicanos, tres tradicionalistas y dos fusionistas, y fueron aprobados por unanimidad las dos siguientes proposiciones:

1.ª Que se diera un voto de gracias al Sr. Gobernador Civil por la suspensión acordada, toda vez que con ella sería posible el arreglo de la actualmente desvenajada administración política y polilénica.

2.ª Que costara en acta la satisfacción con que el Ayuntamiento había visto que, por ministerio de la Ley, había residido el cargo de Alcalde accidental en persona revestida de las recomendables condiciones que adornan al Sr. Clifre.

Conste que el Sr. Clifre, inmediatamente de haber dispuesto que se diera lectura del oficio del Sr. Gobernador, y de traducir que algo iba á tratarse que pudiera referirse á su personalidad, tuvo la delicadeza de dejar la presidencia y abandonar el salón de sesiones, siendo reemplazado en ella por el Teniente de Alcalde Sr. Bausá, fusionista.»

Ayer se dirigió á la península por Al... en dirección á Madrid. D. Pedro Martínez, senador por Mallorca. Su marcha ha sido muy precipitada. Cartas y telegramas apremiantes le han decidido á salir de su independencia.

Algo más tarde de la hora anunciada se reunió en sesión pública el partido republicano para discutir la conveniencia de ir á la lucha de Mayo solos ó aceptando la cooperación de todos los partidos que tengan como objeto la oposición al partido fusionista que obedece las inspiraciones del Sr. Ribot.

La discusión fué larga y laboriosa, pues duró hasta las once de la noche. Tomaron parte en ella los Sres. Pomar y Alemany partidarios de ir solos, y los Sres. García, Serra, Martí, Villalonga, Don Antonio, Pol, Villalonga, Don Francisco, y otros de las alianzas. La cuestión fué concretada en una proposición del Sr. García en la que se autoriza al Comité ó Junta directiva para que acepte las negociaciones que le dirijan los otros partidos con fines electorales anti-ribotistas y dé cuenta al partido republicano para que decida lo oportuno.

El Sr. Pomar desde luego aceptó esta proposición, que fué votada por 61 votos contra veinte.

Don Antonio Villalonga prestó anoche un gran servicio á su partido haciendo la relación de las alianzas del partido y demostrando que en la época de su mayor pujanza por la vanidad legítima de querer luchar sólo, consiguió que la minoría carlista sacara cinco diputados derrotados á todos los revolucionarios que tuvieron mayoría en la urna y que de nada valió.

Acabó el Sr. Villalonga diciendo que no es deshonroso establecer alianzas con los monárquicos cuando el fin es honroso y necesario para el bien público. «En 1868 nos unimos á los monárquicos para derribar un trono y nadie nos ha echado en cara nuestra unión.»

Las breves palabras del veterano de la República fueron recibidas con muestras de aprobación.

En los alrededores del Casino Republicano había mucha gente que escuchaba á los oradores y que se retiró breves momentos después que se levantó la sesión.

Hubo orden en la discusión y en los asistentes, y estaba allí en representación del Sr. Gobernador el comisario Sr. Aparicio.

Alumbrado eléctrico

La misma sociedad electricista que ha hecho proposiciones á la Diputación Provincial para el establecimiento del alumbrado eléctrico en las dependencias de aquella corporación, ha presentado al Ayuntamiento una instancia suscrita por el representante D. Luis Marqués pidiendo la concesión del alumbrado público y el permiso para la instalación de la fábrica.

Se dice que entre los ofrecimientos que hace al Ayuntamiento la sociedad electricista figura el del alumbrado gratuito durante dos meses de la Casa Consistorial y de las dos calles principales de Palma como prueba de los buenos resultados de la electricidad, que se instalará decididamente en Palma si se pueden conseguir 2 000 consumidores.

La illa de Cort

Parece que en el Ayuntamiento á vuelta á agitarse la idea de ensenar y derribar la illa de la plaza de Cort, que tanto estorba al embellecimiento de la más concurrida de las plazas de Palma.

Según dicen el mayor inconveniente para llevar á cabo la idea estriba en conseguir que los propietarios de la finca seavengan á cobrar el importe de la misma en un período de tiempo más ó menos largo.

Espectáculos

Teatro Circo

Anoche hizo su segunda representación en este teatro la hermosa Geraldina, viéndose por este motivo lleno de bote en bote.

Tanto en el trapezo como en la danza serpentina hizo la Geraldina las delicias de la concurrencia que la aplaudió felicemente.

Las zarzuelas representadas por la Compañía infantil gustaron también mucho, siéndolo muy aplaudidos los minutos artistas.

Para esta noche se anuncia el estreno de la zarzuela El Manión de Manila y la tercera presentación de la Geraldina.

Biñas de gallos

En el Centro Gallístico de la calle de los Huertos empezó ayer la serie de riñas de gallos de la presente temporada.

Presentaron gallos para la contienda los conocidos Antonio Nadal y Francisco Manresa, efectuándose cuatro peleas

en dos de los cuales salieron vencedores los gallos de Antonio Nadal.

Los aficionados á esta clase de espectáculos salieron muy satisfechos del local.

Huelga de cocheros

La huelga de carrileros iniciada ayer con motivo del último acuerdo del señor Alcalde con respecto á ellos, continúa hoy, tocando al público las consecuencias de ella.

A pesar del día desapacible que reinó ayer fueron muchas las personas que fueron al campo, teniendo que ir á pie por falta de carruajes.

Hasta ahora que sabemos no se ha tomado acuerdo alguno para restablecer el anterior estado de cosas.

Tenemos entendido que una comisión de carrileros ha visitado esta mañana al Alcalde después de terminar la sesión, para solicitarle que les conceda permiso para ocupar de nuevo los puestos que tenían antes.

El Alcalde cumpliendo el acuerdo que acordó que acababa de tomar el Ayuntamiento les ha concedido el permiso que solicitaban.

El calzado

Una comisión de oficiales zapateros, conforme al acuerdo tomado en la última reunión general, visitó ayer á los maestros del oficio entregándoles una circular y un ejemplar de la tarifa que la colectividad de los operarios ha decidido someter á la aprobación de los dueños de talleres proponiendo un aumento prudencial en los jornales, que permita mayor deshago á la clase trabajadora.

La misma comisión de oficiales pasará el domingo próximo á recoger las tarifas mencionadas, que firmarán los maestros que se conformen con sujeción á las mismas.

Del mar

El fuerte levante que desde anoche viene soplando en esta isla ha obligado á varios buques que se hallaban navegando por nuestras costas á refugiarse en el puerto.

Otros buques que habían salido el sábado con destino á Barcelona, han entrado hoy de arribada forzosa.

Desde los pueblos van bajando los ferro carriles al puerto, gran cantidad de troncos de encina y madera de pino en trozos que en breve será embarcada para Valencia.

Ayer llegó sin novedad al puerto de Alicante, el vapor Teleño, de la Isla Marítima.

Por efecto del mal tiempo ha suspendido esta tarde su salida para Barcelona, el vapor Puerto Mahón de la Unión Comercial.

Hace pocos días que unos pescadores extrajeron del mar por medio del aparejo de pescar al bou una ánfora romana de regulares dimensiones.

Esta fué comprada por un coleccionador de objetos antiguos.

Por causa del mal tiempo no salió ayer de Barcelona para el puerto de Sóller el vapor Lulio de la Isla Marítima.

Este buque si el tiempo es bueno saldrá mañana con rumbo á Palma.

AYUNTAMIENTO

Sesión de hoy

Se ha abierto á las doce y cuarto bajo la presidencia del alcalde accidental don Jaime Salom, asistiendo los concejales señor Sbert, Pou, Mayol, Bannasar, Moll, Ferragut, Campañy, Martínez, Bibiloni, Gual de Torrella, Soler de la Plana, Moll, Torres, Pomar, Bauzá, Zaforteza, Abrines, Serra y Mulet. Se ha leído y aprobado el acta de la sesión anterior lo mismo que una relación por servicios municipales.

Se ha procedido al sorteo de los concejales de los distritos quinto y séptimo que deben cesar á fines del presente año económico, por haber sido designados para cubrir las vacantes de los señores Ribot, Estarás, Palmer y Bonet.

Entre los concejales del quinto distrito que son los señores Sres. Moner, Soler, Martínez y Siquier, la suerte ha sido designada para cesar en sus cargos á los señores Siquier y Moner y entre los del séptimo que son los señores Campañy, Moll, Garau y Bannasar, han resultado designados los señores Bannasar y Moll.

Han sido aprobadas las actas de recepción de los empedrados de varias calles, y las listas de compromisos para la elección de senadores.

A propuesta de la comisión de Fomento ha sido nombrado maestro de la escuela municipal de adultos D. Miguel Detrell por no haber otro maestro que lo solicite.

Se ha acordado la adquisición de un local en la Plaza de la Merced para la instalación de la referida escuela de adultos.

Se ha aprobado varios dictámenes de la Comisión de obras concediendo los siguientes permisos: á D.ª Magdalena Estarás para construir una casa en la calle

de la Estacada; á D. Antonio Bayó para construir una tacea en la calle de la Misión; á D.ª Margarita Rebassa para construir una casa en la calle de Cabrinetti; y á D. Francisco Pascual para renovar una fachada en la calle del Socorro.

Se ha aprobado un dictamen de la comisión de Fomento referente á la conveniencia de trasladar la escuela práctica á un local de mejores condiciones que el que ahora tiene.

Se ha dado cuenta de las liquidaciones formadas por la comisión del Ayuntamiento y de la sociedad de alumbrado por gas para determinar la situación del municipio con respecto á aquella sociedad. Las comisiones declaran nulo el contrato de 1887 y fijan los derechos de cada uno de las partes contratantes determinando fijamente las cantidades que el Ayuntamiento adeude por el servicio del alumbrado público y otros conceptos, que deberá pagar por mensualidades de diez mil pesetas, compensando las cantidades que la Sociedad del gas viene obligada á entregar á la corporación municipal.

Estas liquidaciones han sido aprobadas sin discusión, lo mismo que el proyecto de un nuevo contrato para el alumbrado público, de cuyos detalles no nos hemos enterado.

Se ha leído una solicitud de los conductores de carruajes de alquiler en la que después de exponer los perjuicios que les ocasiona la orden de la Alcaldía para cambiar de parada, y del derecho que tiene de establecerse lo mismo en la calle de la Marina que en la puerta de Jesús, conforme á lo estipulado en un contrato con el Ayuntamiento, piden autorización para volver á los sitios de costumbre, restableciéndose en todo la normalidad.

Además piden que se modifique el aludido contrato en términos que no perjudique tanto sus intereses.

El Sr. Alcalde ha propuesto que esta solicitud pasara á informe de la comisión correspondiente pero se han opuesto á ello los Sres. Sbert, Mulet, Serra y Pou, sosteniendo que lo que importa es autorizar á los carrileros para que vuelvan á sus antiguas paradas, sin perjuicio de que la comisión estudie la conveniencia de reformar el repetido contrato.

Así ha quedado acordado después de alguna discusión, en que se ha tratado además la cuestión de la limpieza pública, que se ha convenido unánimemente en que estaba muy descuidada.

Los Sres. Sbert y Mulet han expuesto la necesidad de aumentar la brigada que cuida de la limpieza pública y obligar á los barrenderos á que cumplan con sus obligaciones.

El Sr. Alcalde ha prometido aumentar la citada brigada, manifestando que no hay motivo alguno para la alarma puesta que la estadística demuestra que en el mes de Febrero actual han fallecido menos personas que en igual mes de cada uno de los diez años anteriores.

Después ha dado cuenta el Sr. Salom de que el maestro que denunció el señor Pou por pedir mayor retribución que la legal, no se halla bajo la presidencia del Ayuntamiento, por lo cual no ha sido posible formalizar expediente.

Después de otros asuntos de muy poco interés se ha levantado la sesión.

Comisión Provincial

Sesión del sábado

La presidió D. Mariano Canals, asistiendo los Sres. Socías, Marcel y Sans.

Se procedió al examen de las cuentas de ingresos y gastos de la cárcel del partido de Inca respectivas al año económico de 1897 á 98, acordándose suspender la aprobación de las mismas hasta que se hayan formalizado ciertos ingresos.

Se acordó admitir en el Hospital Provincial á una reclusa en la cárcel de esta ciudad y en la casa de misericordia á un vecino de Alcudia.

Se acordó trasladar al arquitecto de provincia una comunicación del alcalde de Villafraanca en la cual se participa la fecha en que han de comenzar la reparación de los caminos vecinales.

Se acordó admitir en la inclusa á un niño y una niña.

Se acordó quedarán sobre la mesa los expedientes promovidos por los recursos concejales de Alaró solicitando se declare de inutilidad de las sesiones celebradas por aquel Ayuntamiento los días 25 de Diciembre y 1, 8 y 15 de Enero último.

Se acordó remitir al arquitecto de provincia la cuenta de las obras ejecutadas en los caminos vecinales de Inca, para que lo autorice con su aprobación.

En vista de una circular de la Compañía Mallorquina de electricidad anunciando su propósito de montar en Palma una fábrica generatriz de electricidad, se acordó estudiar las ventajas é inconvenientes que pueda ofrecer la sustitución del alumbrado por gas por el eléctrico en los establecimientos provinciales de beneficencia.

Se enteró la comisión de los estados de movimiento de acogidos en los establecimientos de acogidos provinciales, del resumen estadístico de presos en la cárcel de audiencia dando conocimiento de haber dispuesto la traslación del acogido Bernardo Orfila al departamento de dementes del hospital por haberle observado síntomas de enajenación mental.

Se acordó el pago de varias cuentas por servicios provinciales y se levantó la sesión.

DOÑA CARMEN COCOVI VIUDA DE D. JOSÉ M.ª BILLÓN CABALLERO DE LA NOBILÍSIMA ESPUELA DE ORO Y CONDE PALATINO Falleció en Manacor el día 26 de los corrientes á las doce de su mañana DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS E. P. D. Sus desconsolados hijos, hijos políticos y demás familia de la finada suplican á sus amigos y conocidos se sirvan rogar á Dios por el eterno descanso de su alma. No se invita particularmente.

Noticias generales

LA PROVINCIA

Mahón.—De El Bien Público: La Delegación del Gobierno de Su Majestad en esta isla, ha ordenado al Sr. Director de Sanidad de este puerto, que en vista de la enfermedad que se ha desarrollado en Palma, se sirva personarse en los vapores correo á su llegada á este puerto, y en el acto de dar fondo dichos vapores, pasar la villa de aspecto á los pasajeros de todas procedencias en la forma que crea más adecuada, y dar parte al indicado centro gubernativo de cualquiera novedad que observase en aquellos.

—Ha llegado á esta ciudad para hacerse cargo de la farmacia del Hospital Militar, el farmacéutico primero señor Abadal, en reemplazo de D. Rafael Candel.

—Tras larga y penosa enfermedad ha fallecido la virtuosa señora D.ª Magdalena Vinet y Fontcuberta, esposa, madre y hermana política respectivamente de los señores D. Bernardino J. Ponseti y Frats, D. Francisco Ponseti y Vinet y D. Pedro Pens y Riola.

LOS PUEBLOS

Felanix.—De El Felanigense:

El miércoles por la tarde y noche cayeron nuevamente sobre esta ciudad y su término algunas lluvias, que los agricultores conceptúan como muy provechosas para el campo.

Hasta ahora la satisfacción es completa entre los que viven de la agricultura, porque ven que la cosecha de este año, tanto en cereales como en legumbres y frutos mayores, se presenta en muy buen aspecto y promete un rendimiento crecido. Solamente en la de almendra, que es la que más interés les inspira, en algunos puntos no responderá tal vez á sus aspiraciones, apesar de que las apariencias indican lo contrario: háase observado que el tierno fruto, que ha alcanzado ya un regular desarrollo, se desprende con mucha facilidad del almendro, apenas recibe éste la más suave sacudida; y este sistema, que por ahora no se presenta en general, puede ser el origen de una merma considerable en una producción que indiscutiblemente es hoy la más importante de Felanix.

Alcudia.—Por sustracción de leña ha sido puesto á disposición del señor Juez un vecino de este pueblo.

PALMA

Ayer por la mañana se fijó en los sitios de costumbre, un bando de la Alcaldía, haciendo saber al público que el día 5 de Marzo próximo tendrá efecto en la Casa Consistorial el acto de la clasificación y declaración de soldados correspondientes al reemplazo actual y el día 15 de dicho mes la revisión de exenciones de los últimos reemplazos.

Leemos en «El Bien Público» de Mahón, que el director de la compañía infantil que actúa en el Teatro Circo, de esta ciudad, ha solicitado conocer las condiciones del Teatro Principal de aquella ciudad, para dar una serie de taré D. Pedro Jaume y funciones.

Esta noche á las siete y media se celebrará en el Colegio Médico Farmacéutico sesión centésimo literaria en la que disertará el Sr. J. V.

El Alcalde de Marina comunica al señor gobernador haber expuesto los efectos de reclamación los aprendices al amillaramientos de altas y bajas para el próximo ejercicio de 1899 á 1900.

El sábado empezó el derribo de la última casa que constituía la conocida illa de Santa Cruz.

Bueno fuera que ahora que se están haciendo obras de reparación en una casería de aquella cuesta, mandara el señor Alcalde la reparación del empedrado.

Desde un marallón que mide metro y medio de alto inmediato á la iglesia de San Magín se cayó ayer tarde una niña fracturándose el brazo derecho.

En bastante mal estado fué conducida á su casa.

A unos 500 metros de la punta llamada Esfoco de Ibiza fué encontrado un bocado lleno de vino que se entregará á quien acredite ser su dueño.

A las diez de esta mañana en la ige-

la parroquia de San Magín, se ha celebrado solemne funeral, en sufragio del alma del hermano de los laboriosos industriales, Hezederca de Vicente Juan, Juan Juan Ribas.

En la misma parroquia á las once de la mañana se han celebrado solemnes exequias en sufragio del alma del que en vida fué escribano de cámara de la Audiencia Territorial de esta ciudad D. Jose M.ª Vich y Alou.

El mejor preparado para el estómago es el ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL, véase el anuncio en la 4.ª página.

Boletín religioso

Santos de mañana.—Santos Teófilo, mártir Román, abad y Macario.

Cuarenta Horas.—Continúan en San Francisco de Asis, en sufragio de las almas del Purgatorio; á las seis se expone el S. D. M., á las diez se cantará Tercia y misa mayor por la Rda. Comunidad. Por la tarde, rosario, y al anochecer después de rezada la corona de la Virgen, se continuará la devoción de los Trece Martes dedicados á San Antonio de Padua, con sermón por el orador sagrado D. Bernardo Matas, y acto continuo un nutrido coro de voces cantará acompañado de orquesta los Padres nuestros y Responso del glorioso Santo, y se reservará el Santísimo.

Cultos.—en Montesión, á las siete y media al tiempo de una misa el ejercicio dedicado á San Alonso Rodríguez.

Noticias militares

Se ha dispuesto que el primer teniente de caballería D. Guillermo Laá Rute, excedente en Mahón, pase á prestar sus servicios al regimiento de Lanceros de Borbón.

En la Audiencia

Mañana á las diez y media se verá en juicio oral y público ante esta Audiencia provincial la causa instruida en el Juzgado de esta ciudad contra Miguel Castellá Coli, acusado del delito de hurto de una plancha de hierro á Antonio Palmer.

El abogado fiscal Sr. López sostendrá la acusación y el letrado Sr. Estada defendrá al procesado.

Datos estadísticos

Inscripciones en los Distritos Municipales

LONJA

Día 24.—Nacimientos: Varones 0.—Hembras 1.

Día 25.—Nacimientos: Varones 2.—Hembras 1.

CATEDRAL

Días 24 y 25.—Nacimientos: Varones 4.—Hembras 1.

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos del día 26 de Febrero de 1899.

Existencia de ayer

Entrados

Salidos

Fallecidos

Quedan

354

7

7

1

353

CEMENTERIO

Día 25.—Antonia Mir Cañellas, viuda, 58 años, Son Sordina, ataque apoplético.—Juan Font Salas, 16 meses, Socorro, leucorria.—Ana Pina Forteza, soltera, 78 años, Peregril, ataromi cardíaca.—Isauid Antón Oliver, 10 meses, San Buenaventura, bronquitis capilar.—Benit Franch Torrens, viuda 83 años, San Pedro, bronquitis crónica.

Día 26.—María Barceló Sampol, soltera, 19 años, Son Sordina, meningitis crónica.—Antonio Noguera Mulet, casado, 78 años, Tiple spop egia.—Juan Juan Ribas, casado, 61 años, Olmos, congestión pulmonar.—Antonia Ant Monserrat Mut, 22 meses, carretera Manacor, bronquitis.—Catalina Gomila Peregril, soltera, 77 años, Herreria, bronquitis gripal.—Matías García Roselló, casado, 55 años, Jovellanos, enfisema pulmonar.

Sociedad del Alumbrado por gas de Palma de Mallorca

Todos los días laborales hasta el 4 de Marzo próximo, y después únicamente los jueves desde las diez á la una de la tarde, podrán los Sres. Accionistas presentarse en las oficinas de esta Sociedad para percibir el reparto extraordinario acordado por la Junta General, á propuesta de la de Gobierno, en la sesión que celebró ayer.

Los que no hayan de cobrar en nombre, propio, deberán entregar la debida autorización. Palma 16 de Febrero de 1899.—El Director, Eusebio Pascual.

Practicante de Farmacia

Se necesita uno bien enterado del despacho Jaime II, 21.—Palma.

Por telégrafo

(Prohibida la reproducción)

TELEGRAMAS DE AYER

Varias noticias

Madrid 26 (3 m.)

El Sr. Conde de las Almenas ha visitado hoy á S. M. la Reina Regente.

Hoy domingo se celebrará consejo de ministros en la presidencia.

El embajador de España en París Sr. León y Castillo ha llegado á esta corte.

Regresará á París cuando se arruebe la cesión de las islas Filipinas.

Se dice que los republicanos piensan verificar un acto de simpatía hacia el Sr. Sol y Ortega por sus discursos en el Congreso.

Manifestación

Madrid 26 (6'45 t.)

Conforme ayer anunciamos, hoy se ha verificado en las Ventillas una manifestación de repatriados para solicitar á las autoridades el pago de los haberes que se les adeudan.

Se han reunido próximamente mil repatriados.

El gobernador de Madrid señor Aguilera se presentó en el sitio de la reunión invitando á los reunidos á ir al gobierno civil.

Allí los repatriados expusieron sus deseos de que se les abonaran sus alcances y el señor Aguilera prometió comunicar su ruego al gobierno, ofreciéndoles además locales cerrados para reunirse sin necesidad de manifestarse públicamente.

Los manifestantes abandonaron el gobierno civil, disolviéndose tranquilamente.

Conferencia.—Comisiones

Madrid 26 (10'15 n.)

Se concede mucha importancia política á la conferencia que han celebrado los Sres. León y Castillo y Sagasta.

El exministro de la guerra general Azcárraga considera necesaria la información parlamentaria acerca de las guerras coloniales, diciendo que deben formar parte de ella los señores Conde de las Almenas y Sol y Ortega.

Todo pagado

Madrid 26 (10'30 n.)

El gobernador general de Cu-

ba Sr. Gimenez Castellanos ha visitado hoy al Sr. Sagasta, manifestándole que habia pagado á las tropas todos sus haberes y además dos pases á los empleados civiles.

Mañana cumplimentará el general Gimenez Castellanos á la Reina.

Proposición.—Visitas

Madrid 26 (10'35 n.)

El Sr. Cadórniga ha presentado al senado una proposición para que se eleve á 5.000 pesetas la pensión que disfruta la viuda del general Vara de Rey.

El Sr. Duque de Almodóvar del Río ha visitado al Sr. Sagasta para notificarle los despachos de Filipinas que se relacionan con los prisioneros.

Agente consular.—Sanchez Toca.

Madrid 26 (10'35 n.)

En breve el Gobierno acordará el nombramiento de un representante consular encargado de nuestras relaciones comerciales con Filipinas.

El senador Sr. Sanchez Toca apoyará en la alta cámara un voto particular respecto al proyecto de cesión de Filipinas.

Romero.—La crisis

Madrid 26 (10'35 n.)

El martes próximo apoyará su proposición en el congreso el Sr. Romero Robledo, pidiendo al Sr. Sagasta cual es el programa del gobierno.

A pesar de que se verifique la concentración liberal es problemático y aventurado decir la solución que tendrá la crisis que amenaza al gobierno y que será un hecho á principios de Marzo.

Los repatriados

Madrid 26 (10'35 n.)

Una comisión de repatriados se presentó esta mañana en el despacho de la presidencia del consejo solicitando ver al señor Sagasta para reclamarle el pago de los haberes atrasados.

El Sr. Sagasta estaba conferenciando con el señor Montero Ríos acerca de los giros que se deben dar á los debates de las cámaras.

Los repatriados se retiraron.

La repatriación de Filipinas.

Madrid 26 (10'45 n.)

Un ministro nos ha dicho que solo quedan en Manila 200 soldados.

Contando las familias particulares, solo faltan por repa-

triar cuatro mil personas, que pronto serán conducidas á España.

Oro para el Banco

Madrid 26 (11'10 n.)

Los diez millones de pesetas en oro que el general Gimenez Castellanos ha traído de Cuba, el gobierno los cederá al Banco de España al precio de cotización oficial.

LEGISLAMAS DE HOY

Explosión

Madrid 27 (2'40 m.)

Nos telegrafian de Berna que en Santa Bremen ha ocurrido una explosión de dinamita en un túnel en construcción llamado Hugfran.

Seis obreros quedaron muertos en el acto.

Se ignora el número de heridos suponiéndose que el accidente fué casual.

Un artículo de Castelar

Madrid 27 (10-15 m.)

El Liberal publica hoy un artículo firmado por D. Emilio Castelar, en el cual trata el elocuente tribuno de la política interior.

Dice que si los liberales disidentes que forman la fracción del Sr. Gamazo consiguieran que el Sr. Montero Ríos aceptara la jefatura de la misma, el Sr. Sagasta correría sumo peligro, puesto que sobre esta base llegarían á formar un partido potente.

La situación gamacista es análoga—dice el Sr. Castelar á la situación de los demócratas monárquicos durante el reinado de D. Amadeo.

Según el Sr. Castelar debe evitarse el triunfo de la reacción y contribuir á la concentración democrática.

Desórdenes en la Argelia

Madrid 27 (10'15 m.)

Telegramas recibidos en Tanager desde la Argelia dicen que continua allí reinando la más completa anarquía.

Las tropas imperiales resultan importantes para restablecer el orden y si se dejan á las cosas en este estado mucho tiempo, es muy posible que surjan conflictos graves.

Tan deficientes resultan las tropas imperiales que ni siquiera se atreven á atacar.

Declaraciones de Pi y Margall

Madrid 27 (10'15 m.)

El jefe de los republicanos federales Sr. Pi y Margall ha hecho nuevas é importantes declaraciones políticas que han

sido leídas con mucho interés.

Dice que el gobierno engaña al país afirmando que no podrá evitarse la guerra.

El Sr. Pi y Margall sostiene que el gobierno podía evitarla negociando la paz con los insurrectos cubanos sobre la base de la independencia de la isla.

El gobierno es responsable de la guerra y de la mala dirección de la misma, por lo cual á él solo deben dirigirse todas las censuras.

Acusa á los republicanos del congreso llamándoles cobardes por no haber apoyando en el congreso la solución de llegar á un acuerdo con los insurrectos cubanos.

La cuestión de Filipinas —Votación

Madrid 27 (10-15 m.)

Es muy probable que mañana se verifique en el senado la votación del informe y del dictamen acerca del proyecto de cesión de las islas Filipinas á los Estados Unidos.

El gobierno cree que obtendrá mayoría, pues han llegado entre aver y hoy, muchos senadores ministeriales.

Una nota oficiosa

Madrid 27 (10'15 m.)

Washington.—Una nota oficiosa niega que el envío del acorazado Oregon á Manila, obedezca á temores de algún conflicto ante la actitud de la escuadra alemana.

El general Otis ha telegrafiado desde Manila diciendo que envía tropas á Cebú, de cuya isla tomaron posesión los marinos yanquis hace pocos días.

Añade el expresado general que no ocurrió incidente alguno durante la toma.

Alcances á los repatriados

Madrid 27 (10'15 m.)

El Ministro de la Guerra, general Correa ha manifestado que se interesa en alto grado para que pronto se paguen los alcances á los repatriados.

Calculan que estos importarán quince millones de pesos cuyo crédito debe aprobarse en las Cortes.

El señor Aguilera ha fijado como plazo siete días, aun que se presume que es excesivamente corto.

Fabra

Precios ECONÓMICOS

Gafas y lentes, cristal de roca

y demás clases.

Se hacen composuras.

Brossa, 25

Sociedad general Mallorquina

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á los señores accionistas para la Junta General ordinaria que se celebrará el día 28 del corriente á las 5 de la tarde, en e local que ocupan las oficinas de dicha Compañía.

El depósito previo de acciones en la caja social podrá efectuarse hasta el día 27 á las horas de despacho.

Palma 17 Febrero de 1899.—P. A. de la J. G.—El Secretario, Manuel Guasp.

Caja de Ahorros—Monte de Piedad de las Baleares ASOCIACIÓN DEBENEFICENCIA

Por acuerdo de la Junta Protectora, el día 6 de Marzo próximo y siguientes necesarios de 4 á 7 de la tarde y en la sala de ventas de esta Asociación (Sol 19) se celebrará pública subasta para enajenar las garantías de los préstamos vencidos en Marzo de 1898.

Hasta el día 4 del próximo Marzo á las 7 de la tarde podrán los mutuarios cancelar ó renovar sus respectivos préstamos.

Palma 22 de Febrero de 1899.—El Vocal de turno, Antonio Bosch, Pbro.

Habiéndose presentado los mutuarios S. T. O. C. S. I. A., á cuyo favor se expidieron las papeletas de empeño números 93.882—90.085 y 34.081 respectivamente, en solicitud de que se les entreguen los objetos pignorados sin presentación de las citadas papeletas que manifestaban haber extraviado, se hace público por medio de este periódico á fin de que cuantas personas se crean con derecho á formular alguna reclamación, lo verifique en estas oficinas dentro del plazo de ocho días á contar desde esta fecha.

Transcurrido el plazo citado quedarán nullas y sin valor alguno dichas papeletas entregándose los objetos á los solicitantes.

Palma 22 Febrero de 1899.—El Vocal de turno, Antonio Bosch, Pbro.

Aviso

De regreso á esta Capital el hijo del gran almooesta de papeles pintados de Juan Hernández de Barcelona, calle de la Canuda, número 28, pone en conocimiento del público, que desde el día 1 de Marzo abrirá un gran almacén de papeles pintados en las mismas condiciones y precios que en Barcelona, en la calle de San Miguel núm. 21, en donde encontrarán un rico surtido de papeles pintados de las mejores fábricas del país y del extranjero con los precios nunca vistos en

Palma de Mallorca.

SE RECOMIENDA

“Nueva Tienda de San José”

Central, Brondo 7

Sucursal, Jaime II, 14

Gran surtido en géneros negros para vestidos de Señora.

Mantas, velos Mantillas á precios sin competencia.

ESPECIALIDAD en géneros blancos.

Todo cuanto se requiere para equipos de novios.

La casa que vende más barato, VERLO para ceerlo.

HERPES

Y DEMAS HUMORES DE LA SANGRE, así internos como externos el EXTRACTO ANTHERPETICO DE DULCÍMARA COMPUESTO DEL DOCTOR CASABA es el único que cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido. Véase el prospecto —En Barcelona: Gran Farmacia del Dr. Casaba, plaza de la Constitución.

De venta en Palma. Farmacia de D. Ignacio Forteza Aguiló, Bolsería, 1—3.

Para pedidos: D. J. M. Pascual, Lauria 16 — Valencia.

Nicolás Ticoulat

—Cirujano Dentista—

Dentaduras completas desde 16 duros, dientes desde 5 pesetas asegurando dichas piezas para la masticación y pronunciación.

—PELAIBES—102.—

— 142 —

querido recibir ni una gratificación ni un vaso de vino.

Flavia se puso en las gradas de la escalinata para no perder de vista al mozo, el cual se fué tranquilamente. Pero cuando estuvo á la mitad de la avenida volvió atrás su mula.

El barón y el criado se habían retirado ya.

Entonces el mozo desde la mula dejó caer algo blanco al pie de un árbol.

Después, seguro de que Flavia lo habia visto, siguió su camino dirigiéndose á las Regueras.

Flavia adivinó que era una carta para ella lo que el criado habia dejado caer.

El barón no estaba ya á su lado; pero estaba aún en el parque dando órdenes á los jardineros.

Aprovechando, pues, un descuido de su padre, que se alejaba en otra dirección, Flavia fué al sitio en que el mozo habia dejado caer el papel, y sentándose un momento recogió discretamente la carta, que era bastante abultada, y se la guardó en el seno.

Luego volvió al castillo y fué corriendo á encerrarse á su aposento.

Entonces rompió el sobre de la carta en que habia escrito solamente esta palabra:

— 143 —

«Acordáos.»

Esta palabra del sobre era letra de Alberto.

El sobre encerraba dos cartas, una de su hermano Victor y otra de su amado Alberto.

Naturalmente, la joven, más ansiosa de saber de su amante que de su hermano, abrió primero la carta de Alberto y la leyó avidamente.

Esta carta decía:

«Mi amada Flavia:

«Acoche me dijisteis que podíamos contar con el apoyo de vuestro hermano Victor, y esta carta va á probaros lo contrario.

«Victor está entregado en cuerpo y alma á su amigo Rodolfo de Montalet, que os ama, y ha jurado que seréis su esposa.

«Victor ha inventado no sé qué calumnias con las que quiere perderme para siempre en concepto de vuestro padre.

«Así, pues, no me atrevo á volver á volver á la Martinera, y sin embargo, es preciso que os vea.

«Procurad esquivaros á la puerta del sol y me encontraréis á la orilla del parque junto á la cabaña del leñador. Allí

— 146 —

CAPITULO XV

El rapto

Flavia fué furtivamente al lugar de la cita señalada en la carta de Alberto junto á la cabaña del leñador, cabaña abandonada de mucho tiempo atrás.

Alberto Morel habia sido fiel á la cita. Había venido, como siempre, á caballo, y dejado el animal atado en un árbol.

Después se sentó en un sillito de césped y esperó.

Cuando Flavia llegó, Alberto Morel no dio ni un ademán de sorpresa, sino que se quedó pálido y triste.

Al ver á la joven se levantó, corrió solícito á su encuentro, le cogió ambas manos y se mostró tan conmovido, que no pudo articular una palabra.

— ¡Dios mío!—exclamó Flavia con voz de pena y aun de espanto.— ¡Qué pálido estáis, Alberto mío!

Alberto se sonrió tristemente. Después, como haciendo un esfuerzo, dijo con voz apagada y trémula:

— 150 —

—Victor—interrumpió la baronesa— nos ha escrito que ese hombre es un infame.

— ¡Oh! ¡Dios mío! ¡Es falso! ¡Es falso!

— ¿Le conoces tú bien, hija mía?

— ¡Ah! ¡Si le vírais vos!

—En fin, Victor es tu hermano, se interesa por tí y...

—Victor se engaña, madre mía.

—Nadie se expresa como lo hace Victor, hablando de él, sin tener pruebas convincentes.

A pesar de la lógica de su madre, Flavia no se convenció, antes bien movía la cabeza negando y derramando copiosas lágrimas de sus bellos ojos.

—Escuche, hija mía—repuso la baronesa.—escuche: vámonos las dos á París...

—Pero, madre mía, partir es conde-narlo.

—No, escuche: mañana partiremos para París; allí tomaremos informes positivos, exactos, acerca de ese joven, y si Victor se ha engañado...

—Acabad.

—Si se ha engañado Victor, te aseguro que Alberto Morel será tu esposo.

— ¡Ah!

— ¿Acepta?

— Bien, madre mía, os obedeceré.



MAQUINISTAS

CLASES DE DIBUJO

aplicado para los que cursan esta carrera desempeñadas por

D. JOSÉ RAMONET Y RIU

La práctica adquirida con el gran número de trabajos que de muchos talleres de España hemos ejecutado, determina nuestra especialidad en este ramo.

PROGRAMA DE ESTUDIOS

- Ejercicios 1.º Copiar á pulso con lápiz, y repaso á pluma.
2.º Copiar valiéndose de regla, compás, tira-lineas y demás auxiliares.
3.º Aumentos y reducciones por escalas.
4.º Práctica de lavado y colorido.
5.º Copias sobre tela de calcar, y papel ferro-prusiano.
6.º Maquinaria en perspectiva y sombras generales, á la pluma y al lavado.

NOTA.—Damos también clases especiales para carpinteros, ebanistas, tallistas, cerrajeros, grabadores, litógrafos, delineantes y cuantos estén relacionados con el dibujo lineal, de adorno y la caligrafía.

Dirigirse: Palacio, 31-1.º

Advertisement for 'TRATAMIENTO DE LA DIABETES' by J. Torrens, featuring 'VINO URANADO PÉPSICO' and 'FARMACÉUTICO'.

Advertisement for 'Academia de Contabilidad Comercial' by D. José Ramonet y Riu, offering classes in drawing and calligraphy.

Vapores Transatlánticos de P. Izquierdo y C.ª de Cádiz

3. en C. DE CADIZ

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos



Para Habana, Santiago de Cuba y Veracruz con escalas en Puerto Rico, Mayagüez y Ponce, saldrá de este puerto el Domingo 5 de Marzo el vapor

«CATALINA»

Añade carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias y con transbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Tuxpan, Frontera, Loguna, Campeche, Progreso y Ocaizacoalcos.

Nota.—Los Sres. Cargadores deben comprometer previamente la cabida. Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía en esta plaza, señores Martínez y Planas, San Juan 20, Palma.

Large advertisement for 'ESTÓMAGO E INTESTINOS' medicine, including 'CONFITES CARPA' and 'T.O.S.'.

Advertisement for 'HERPES RÓVER' liniment, describing its use for skin conditions and its composition.

JARABE VERMIFUGO

El preparado por J. SUREDA LLITERAS es el que más rápidamente destruye las lombrices (Cuchs), y hace desaparecer los desórdenes que las mismas ocasionan en los niños, como:

Enflaquecimiento, palidez, toses pertinaces, inapetencia, etc., etc.

Es sumamente agradable. Regenera y fortalece á los niños.

JALICIDA SUREDA

Mediante su empleo desaparecen en muy breve tiempo los callos y durazos de los pies. No ofrece peligro alguno su aplicación. Se venden en la Farmacia de

J. SUREDA LLITERAS Brossa-D-PALMA. DEPÓSITOS EN BARCELONA:

Farmacia de Suñer—Escudillers, número 8. Farmacia del Dr. Andreu—Rambla de Cataluña, número 120.

A GRICULTUR A

Abonos químicos para el fomento y desarrollo de la producción agrícola

«LA MARAVILLA» Marca registrada

Fertilización de los terrenos esquilados y enriquecimiento de los fértiles, obteniéndose con notable beneficio el dinero que se invierte.

ABONOS ESPECIALES PARA VIÑA, NARANJO, ALMENDRO, ALBARICQUE ALGARROBO, CEREALES, HIGUERA, Y OTROS CULTIVOS

El profesor químico de la Cámara Agrícola oficial de Valencia D. Bernardo Giner Aliño dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición. Darán toda clase de detalles para su empleo los Sres. Martínez y Planas depositarios de los citados abonos, y representantes de la respetable casa importadora D. Leopoldo Mompó de Valencia.

ACETILENO-PATENTES BOYLL =INGENIERO=

Los mejores aparatos, seguros, económicos é inexplosivos. Únicos con doble gasogeno automático produciendo el alumbrado más barato como Petróleo á 40 céntos. de peseta el litro y gas á 20 céntos. el metro.

Lámparas portátiles y Faroles de mano, para bicicleta y carruajes. Desde 10 pesetas y á una semanal.

Sindicato, 141-1.º-PALMA

Advertisement for 'GRAN VIVERO DE Viñas Americanas' with details on grape varieties and prices.

Advertisement for 'Vapor remolcador' (towing engine) with technical specifications and contact information.

Advertisement for 'ORO' (gold) jewelry, highlighting its interest and quality.

—( 140 )—

Desde entonces ya la joven se puso á hacer sus preparativos de viaje con solitud febril. Una hora antes la idea de partir la espantaba, y ahora esta misma idea la halagaba. Ya hubiera querido ella estar en París. Luego que se encontró sola y más tranquila, no tuvo más que una preocupación: avisar su partida á Alberto. Pero ¿cómo? ¿A qué hora? ¿Qué criado de la casa sería bastante reservado para encargarse de su carta y llevarla á las R. gueras? Mientras que la joven se devanaba los sesos para ver de encontrar un medio á propósito para este objeto, pasó en la Martinera un acontecimiento sin importancia al parecer, y que sin embargo debía tener terribles consecuencias. La noche anterior, al despedirse Víctor de sus huéspedes, los señores de Montalet, hubo de recomendarles su perra Franqueta, rogándoles le enviaran á la Martinera el día siguiente. Y precisamente el ayuda de cámara de Alberto Morel fué el encargado de esta comisión por uno de los Montalet. Flavia estaba á su ventura cuando el criado llegó trayendo sobre una mula,

—( 145 )—

las fuerzas de su alma, al amor que sentía por Alberto Morel, sin dudar ya que á los ojos de su padre era víctima de las ediciones calamitosas de su hermano. Entonces y de repente aquella niña se hizo mujer; el débil se sintió fuerte; su amor sublevó en él el instinto de lucha. —¡No—dij—!—el No me dejaré vencer así; ¡castroé resistir! En un momento las tres de la tarde, y el sol se ponían á las cinco. El momento de la cita dada por Alberto se acercaba pues. Flavia salió de su aposento y bajó á la sala. La baronesa estaba allí ocupada en sus labores. —Mamá—le dijo Flavia.—voy, si me lo permite, á pasear al parque. Estoy tan triste desde que me casé, que necesito distracción y felicidad. —¡Pobre hij—!—exclamó la madre heráncia. Flavia se equivocó, cobdiendo á la cita de Alberto.

—( 144 )—

os diré lo que no debo confiar al papel. »Vuesto siempre ALBERTO MOREL. Esta carta quebrantó el corazón de Flavia más que todas sus emociones de la noche y de la mañana. Pero, ¿qué significaba la carta de Víctor que le enviaba bajo el mismo sobre Alberto? Esta carta, que no tenía sobrescrito propio ni dirección, estaba concebida en estos términos: «Amigo mío: «Con la ayuda de Dica y de tu amigo Víctor, mi hermana Flavia será al fin tu esposa. «Ea cuanto á Morel le haré una buena jugada. «Puedes dormir tranquilo, confiando siempre en la lealtad de tu siempre efec-tísimo amigo VICTOR. Flavia sintió frien el corazón á la lectura de esta carta y hasta un súbito movimiento de odio contra su hermano, que le había hecho traición. —¡Ah!—exclamó.—¡Eso es infame! Y se abrazó, digámcelo así, con todas

—( 141 )—

dentro de una espuerta, la perra de Víctor. Impulsada por un presentimiento inexplicable, y al mismo tiempo dominada acaso por el deseo de saber lo que había sido de Víctor, que había salido de las R. gueras para un misterioso viaje, cuyo objeto no precisaba en su carta, la joven bajó al parque y presenció la llegada de aquel hombre. No sabía ella que fuera el criado de Alberto, y sin embargo, un presentimiento le decía que le traía noticias suyas. El criado no le dirigió la palabra, pero hubo de mirarla de una manera singular y tan significativa, que Flavia no dudó ya de que tenía algo que decirle. Pero el barón y un criado del castillo, que andaban á vueltas con la llamada perra, hacían imposible toda comunicación entre el emisario y la novia. Con todo eso, el mozo, más audaz ó menos prudente, aprovechó un momento en que el barón volvió la cabeza, y entonces se inclinó al oído de la joven, y le dijo rápidamente: —No me perdáis de vista cuando me aleje. Después montó en su mula sin haber,